



# UDS

## Mi Universidad

### Ensayo

*Moreno Guillen Odalis Poleth*

*Parcial I*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Semestre*

*Comitán Chiapas, a 15 de marzo del 2024*

La antropología es el subcampo de la antropología social y cultural, que identifica los procesos sociales y representaciones sociales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. A lo largo de los años las diferentes civilizaciones han originado diferentes métodos de curación y sanación que con el paso del tiempo han ido mejorando, dando lugar a los medicamentos o a los diferentes accesos que tenemos para poder ayudar en la recuperación de las enfermedades. Durante esta primera unidad, vimos temas tales como el origen de la antropología, nace la antropología médica, la concepción mágico-religiosa y la importancia que esta rama tiene para la formación de un médico.

Empezaremos hablando un poco sobre la historia de la antropología; La antropología es una etiqueta que ayuda en la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia. Pero, ahora bien, ¿Qué relación tiene la antropología con la medicina; La antropología médica es la subdisciplina que entiende la salud, en el ámbito de la cultura, comprende el trinomio salud-enfermedad-atención, como universal, ¿frente al cual cada una de las comunidades han desarrollado una respuesta específica? En este punto, es donde empezamos a conocer un poco de las comunidades indígenas, y como estas creían en que cada cosa que pasaba, era relacionado a los dioses, por ejemplo, Tlaloc se relacionaba con las ascitis, que esto es la acumulación de líquido provocando una inflamación en la parte abdominal. Estos tipos de enfermedades, se tratan con la medicina herbolaria, e incluso los rituales religiosos en donde se llevan a cabo por personas de mayor edad en el núcleo familiar o de procedencia cultural indígena.

El enfoque cultural, es aquel enfoque que se debe inculcar a las escuelas de medicina humana para las nuevas generaciones médicas. Los griegos y los romanos mostraron un mayor interés por los usos y costumbres de los pueblos diferentes. Dentro de esto, encontramos a los conceptos etiológicos, estos narran el origen de la estructuración social y cultural, así como la magia. Estos clasifican en 5 categorías;

- Hechicería
- Quebramiento de un tabú
- Intrusión de un objeto maléfico
- Intrusión de un espíritu
- Perdida del alma

Pasaremos a hablar sobre la concepción mágico-religiosa; Nos trasladaremos a la América prehispánica, en donde la Genesis, se ve reflejada en la cosmovisión mágico-religiosa. La cultura Andina, tenía una relación con la naturaleza, dándole nacimiento a sus concepciones metafísicas, la tétrada tierra-fuego- aire-agua fue lo que inspiró a este pensamiento. La teología panteísta, era una teología prehispánica panteísta y politeísta en donde el panteísmo es esta relación con la naturaleza, y el politeísmo es la creencia en varios dioses, existían 3 mundos divinos;

- Habitado por los hombres; Kay pacha
- Mundo divino de los dioses; Hanan pacha
- Mundo subterráneo de los muertos; Uku pacha

Los aztecas, dividían al universo en dos polos;

- Piso 13 del cielo
- Y otro en el Mictlán, ubicado en la región novena del inframundo.

Los mayas representaban 5 árboles sagrados y sus respectivas divinidades que conectaban el cielo y la tierra.

La concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la medicina precolombina. Existían dioses buenos que se relacionaban al bienestar, así como también existían dioses malos, que estaban relacionados a las catástrofes.

Por último, hablaremos del proceso de formación profesional, para poder comprender al ser humano como una unidad compleja, se requiere tener una visión holística. En donde para obtener un estudio del hombre, se necesita de ciertas ciencias, tales

como; la medicina, la antropología, la psicología y la pedagogía, estudiando al hombre desde una perspectiva de análisis epidemiológicos diferentes, y para que exista cierta relación entre la medicina y la antropología, se requiere de un enfoque interdisciplinario.

## Referencias;

1. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. Medigraphic.com.  
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im2009/im093a.pdf>
2. <file:///C:/Users/ODALIS%20MORENO/Downloads/Nace%20la%20Antropologia%CC%81a.pdf>
3. (S/f). Org.pe. Recuperado el 12 de marzo de 2024, de <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
4. Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, 17(10), 7021–7030.  
[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)